
Mot de la direction

UNE ANNÉE DE CHANGEMENTS DANS LA CONTINUITÉ

Je suis maintenant rendu à ma 27e année à Action Saint-François et 
l’an prochain, en avril 2024, je prendrai ma retraite à 65 ans. L’an 
passé, quand j’ai commencé à parler de ma retraite au conseil 
d’administration, une question est apparue soudainement : qui va 
me remplacer au poste de la direction ?

À l’automne 2022, lors de notre activité de nettoyage du ruisseau 
Longpré, spécial élection provinciale, nous avons trouvé une 
réponse à cette question. Une ancienne bénévole du nom de Marie-
Eve Benoit s’est présentée à cette activité de nettoyage et elle nous 
a signié qu’elle cherchait un emploi dans la protection de 
l’environnement. Ce qui est intéressant, c’est que Marie-Eve était 
venue à une activité de nettoyage quand elle avait 17 ans et elle en a 
40 aujourd’hui. Marie-Eve vient de sortir d’une formation en 
technique de bioécologie au CEGEP de Sherbrooke et nous l’avons 
engagé à l’automne 2022 an de m’assister pour le travail terrain. 
Elle est toujours là en décembre 2023 et c’est la personne tout 
indiquée pour prendre ma relève.

Si tout se passe comme prévu, Marie-Eve sera la nouvelle Directrice 
à Action Saint-François en 2024 et elle continuera le travail de 
croissance et de développement qui a été réalisé jusqu’ici. De mon 
côté, je serai quand même présent jusqu’en mai 2024 et peut-être 
au delà. Je ne connais pas l’avenir, mais mon intuition me dit que je 
n’en ai pas encore ni avec Action Saint-François et que l’organisme 
n’en a pas encore ni avec moi.

Robert Léo Gendron, directeur

Mot de la présidence
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QUELLE ANNÉE DYNAMIQUE 
NOUS AVONS EUE EN 2023

Nous avons commencé nos activités au printemps par une 
activité de nettoyage autour du lac des Nations avec l'équipe de 
La Tribune ainsi que de nombreux bénévoles. 

Puis nous avons mis sur pied des activités commando et de 
l'écojogging en plus de nos activités de nettoyage habituelles les 
samedis matin ainsi que les plantations. 

Nous avons également souligné les 31 ans d'Action Saint-
François lors d'une belle soirée de fête en novembre lors de 
laquelle nous avons remercié notre cher Directeur, Robert Léo 
Gendron, pour ses nombreuses années de service auprès 
d'Action Saint-François ainsi que son apport incommensurable à 
l'organisme. 

Je tiens d'ailleurs à féliciter, au nom des membres du CA d'Action 
Saint-François, Marie-Ève Benoit, pour sa nomination à titre de 
Directrice adjointe d'Action Saint-François. 

Enn, un énorme merci à tous nos bénévoles qui ont participé à 
nos activités et grâce à qui nous pouvons accomplir notre mission 
de sauvegarde de l'environnement. Bonne année 2024 à tous et à 
toutes !

Geneviève Courchesne, présidente du conseil 
d’administration, d’Action Saint-François



Une année exceptionnelle de nettoyage de cours d’eau 

Quelques photos des nettoyages en 2023

En 2023, l’organisme a expérimenté deux nouvelles formes 
d’activités de nettoyage des cours d’eau. La première, nommée 
mission commando, se fait la semaine pour des sites qui ne 
demandent pas un grand groupe contrairement aux samedis matin 
et pour laquelle la durée est moins longue. Cette activité de 
nettoyage spéciale a eu lieu pour la première fois en 2023, de façon 
expérimentale, environ une fois par mois. Nous en avons réalisé 
six pendant l’année et compte tenu du succès des missions 
commando, nous avons l’intention de continuer ce genre d’activité 
de nettoyage à l’avenir.

La deuxième nouveauté pour les nettoyages des cours d’eau est 
l’organisation d’activités d’écojogging (appelé aussi plogging). Il 
s’agit toujours de ramasser des rebuts, mais en joggant. Ce type de 
nettoyage est parfait pour les sites qui ont peu de déchets, répartis 
sur une longue distance. Ce n’est pas toujours facile de trouver des 
sites idéaux, mais nous avons réalisé cinq activités d’écojogging en 
2023 et cela c’est bien passé dans l’ensemble, même s’il n’y a pas eu 
beaucoup de participants. Avec le temps nous peaunerons cette 
activité de nettoyage pour atteindre une plus grande participation 
des citoyens.

Concernant les activités de nettoyage habituelles des 
samedis matin, l’année 2023 fut excellente. Nous avons réalisé 
30 activités de nettoyage des samedis et la participation bénévole 
fut une des meilleures depuis 1993 (voir les résultats dans le 
tableau). De nombreuses entreprises privées ont fait participer 
leurs employés.e.s et plusieurs sont devenues membres après 
avoir participé.  De plus, plusieurs jeunes contrevenants qui 

avaient des travaux communautaires à faire pour compléter leurs 
heures d’implication dans la société, les ont faites lors de nos 
activités de nettoyage.

Des députés,es ont aussi participé à nos nettoyages, entre autres, 
Christine Labrie (députée provinciale de Sherbrooke), Geneviève 
Hébert (députée de Saint-François) et Élisabeth Brière (députée 
fédérale de Sherbrooke). Toutes des femmes qui ont a coeur la 
protection de l’environnement et qui s’impliquent depuis plusieurs 
années.

Résultats des nettoyages 2023

Meilleurs résultats depuis 1993 :   Nombre d’ac�vité = 56   Année = 1998 
                                                            Total de rebuts = 68896 kg   Année = 1998
                                                            Nombre de bénévole = 643  Année = 2018

Municipalités Type d’activité 
Nombre 

d’activité 

Total de 
rebuts en kg 

Nombre de 
bénévole 

Sherbrooke 

Missions 
commando 

6 1360 28 

Écojogging 5 41 24 

Régulière 25 10801 420 

Total Sherbrooke 36 12202 472 

Magog Régulière 3 3084 76 

Compton Régulière 1 850 22 

Dudswell Régulière 1 3858 24 

Grand Total 41 19994 594 
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Quelques photos des participant.e.s très réguliers.ère.s en 2023

LES PLANTATIONS EN 2023

Lucie Brandon Robert Léo Amélia Hector Alain Geneviève

Marie-Eve Robert Marc Pablo Élisabeth Rose Dider

Yannick

Les planta�ons ont été restreintes en 2023, car l'équipe d'ASF a misé sur d'autres projets en plus d'être en mode transitoire en ce 
qui a trait à la relève et au personnel. Nous avons tout de même réalisé deux planta�ons lors desquelles dix arbustes ainsi que trois 
arbres de près de deux mètres ont été plantés.

Planta�on réalisée au mois d'août au Spa Eastman, à Eastman.

Robert Léo Gendron, Geneviève Courchesne et Marie-Eve Benoit

Planta�on réalisée au mois de septembre chez une riveraine de la rivière Magog, à Sherbrooke



E
CÉLÉBRATIONS DU 31  ANNIVERSAIRE D’ACTION SAINT-FRANÇOIS

(Texte de Marie-Eve Benoit)
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Le 11 novembre 2023, Action Saint-François a célébré ses 30 ans, ou plutôt ses 31 ans et demi… Trop occupé à travailler avec cœur et 
acharnement pour l'environnement, le manque de temps et la montagne de tâches à accomplir a fait en sorte que l'organisation d'une 
fête pour souligner les 30 belles années d'actions concrètes en environnement de l'organisme avait été reportée.

Un cocktail dînatoire a nalement été organisé à la salle communautaire et culturelle Françoise-Dunn (école secondaire Montcalm) de 
l'arrondissement du Lac des Nations. Nous avions nommé l'événement « cocktail dînatoire bénéce », mais nous avons dépensé plus 
que nous avons fait en « bénéces »… La soirée a été agréable et les bons commentaires ont été nombreux. Nous sommes bien 
heureux du résultat et avons conclus que les dépenses en valaient la peine.

Récapitulation de l'organisation de la soirée

Les membres du conseil d'administration et quelques bénévoles ont travaillé de pair avec les employé.e.s de l'organisme à orchestrer la 
e soirée du 31 anniversaire d'Action Saint-François. Cinq mois d'organisation et plusieurs heures supplémentaires plus tard, l'événement 

est enn arrivé. Le matin du 11 novembre, dès 7h45, une partie de l'équipe a commencé à charger tous les éléments de la fête. 

Nous avons eu besoin de 5 véhicules, dont 2 camions et une remorque ainsi que de deux voyages supplémentaires an de tout apporter 
au lieu de célébration. Il y avait beaucoup à faire! Heureusement, nous étions au total une vingtaine de gens dynamiques et dévoués à 
préparer le tout cette journée là. Quelques grattements de tête et huit heures plus tard, nous étions prêts, mais de justesse. 

Les invités ont commencé à arriver vers 16h45. Ils /Elles ont été accueilli.e.s avec l'une des boissons d'entreprises artisanales locales, soit 
de la bière de la microbrasserie Le Siboire, du vin de la Halte des Pèlerins, de la Cassangria du Domaine Ives Hill ou du moût de pommes 
du verger Ferland.

Le traiteur Rituel G a été engagé pour la nourriture. Quand les gens ont commencé à arriver, un premier service de leurs délicieux 
canapés végétariens, conçus d'aliments locaux, bio et saisonniers a été servi. Ce fut des merveilles dans la bouche !

Une fois l'accueil passé, les gens étaient invités à circuler pour observer les attractions que nous avions préparées avec amour toute la 
journée. Il y avait d'abord une station de vieux et de récents souvenirs des activités de nettoyage en montage de photos, en cadres 
laminées et d'autres en diaporama sur un écran. 

La station suivante était la fameuse exposition connue d'Action Saint-François intitulée '' Déchets d'œuvre et des Arts durs'', où l'on 
pouvait observer toutes sortes de matières résiduelles collectées lors des activités de nettoyage au cours des années. Un jolie guirlande 
d'anciennes plaques d'immatriculations couronnait toute cette grande section. La plus vieille plaque trouvée remonte à 1922 ! 



ECÉLÉBRATIONS DU 31  (SUITE)

Il y avait ensuite une version géante d'un beau poème de dame nature composé par Robert Léo Gendron, le Directeur d’Action Saint-
François. Puis, les invités pouvaient contempler le superbe tableau de grande taille de l'artiste-peintre Alain Coudry (voir à la page 8).  
L'œuvre représente une activité de nettoyage sur le Nord-Est de la rive de la rivière Saint-François que l'on observe en gros plan près du 
centre-ville de Sherbrooke, avec en arrière-plan, une vue sur la Cathédrale Saint-Michel et sur les édices à proximité. Que de talent cet 
homme !

L’attraction suivante était « La faune de bois ». Une scène conçue de sculptures québécoises anciennes d'animaux de bois, qui 
représentait la faune dans un milieu naturel fait avec un montage de vrais végétaux. Les sculptures étaient un prêt de la boutique Claude 
Couture Antiquaire de Sherbrooke. À la station suivante, les gens pouvaient regarder la vidéo promotionnelle d'ASF.  Pour terminer 
le tout, il y avait un livre d'invités dans lequel les gens pouvaient laisser des commentaires. 

Puisque nous ne pouvions pas faire la fête dans la nature, nous avons fait de notre possible pour qu’on la ressente à la fête en apportant 
des fruits de son travail dans les décors de la soirée, c'est-à-dire, des éléments de la faune et de la ore. Plusieurs de nos décorations 
étaient naturelles, comme les centres de tables qui étaient faits de plantes séchées et de vrais conifères en pot embellissaient chacune 
des stations de l'exposition présentée ce soir-là.

L'animation a commencé vers 17h45 avec le mot du directeur alors que la nourriture continuait d'être servie. Ce dernier a aussi annoncé 
aux gens qui serait la relève de l'organisme au printemps 2024, la Directrice adjointe actuelle, Marie-Eve Benoit. Puis, Mme Benoit a 
expliqué le déroulement de la soirée. C'était ensuite le tour des représentants des tables commanditées et du traiteur de faire un petit 
discours. Par la suite, il y a eu la diffusion de la vidéo historique d'ASF enchaînée de témoignages de membres fondateurs et de gens qui 
ont été de passage à l'organisme.

Au cours de la soirée, nous avons aussi eu la visite de Dame Nature (Yolaine Rochon) qui a lu le poème exposé. Les membres du CA et 
quelques ami.e.s ont chanté bonne fête ASF sur la scène, et Dame Nature a éteint les chandelles avec son séchoir pour ne pas 
postillonner sur les deux délicieux gâteaux de la pâtisserie Duquette. Nous avons aussi visualisé les émotions du Directeur dans une 
vidéo de son autoévaluation. Il y avait beaucoup de rire dans la salle à ce moment-là. Robert Léo a ensuite été remercié de ses 
nombreuses années de services au sein de l'organisme. Une plaque commémorative et un bébé vert, en guise de métaphore 
représentant qu'il apporterait son bébé (ASF) avec lui à sa retraite, lui ont été remis. Nous avons ensuite procédé au tirage des 
nombreux prix de présence commandités par des commerçants locaux. Bravo aux gagnant.e.s !

La soirée avait une touche humoristique, artistique, poétique et jazzée. Même si le technicien oubliait parfois de mettre la musique, nous 
avons beaucoup « jazzé ». Peu importe les petits accrocs, du moment que nous entendions des rires dans la salle, nous étions satisfait.e.s. 
Personne n'a trébuché dans les escaliers et personne ne s'est étouffé avec les bouchées. La soirée a passé tellement vite, en un clin d'œil ! 
Les invités nous ont même aidé à tout ramasser! Nous avons nettoyé la salle avec entrain et quitté 15 minutes avant que le carrosse se 
transforme en citrouille. Quel bon timing ! La fête a été une réussite et c'est grâce à tous ceux et celles qui ont collaboré à son 
organisation et qui y ont participé Encore une fois, merci ! 
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ECÉLÉBRATIONS DU 31  (SUITE ET FIN) 

UNE BELLE FÊTE RÉUSSIE POUR ACTION SAINT-FRANÇOIS !

E
UN GRAND MERCI À NOS COMMANDITAIRES ET PARTENAIRES DU 31

UN GRAND MERCI À NOS COMMANDITAIRES DE TABLES



UN GRAND MERCI À NOS PARTENAIRES FINANCIERS 2023-2024

FONDATION
CAPUCINE

UN GRAND MERCI AUX DÉPUTÉ.E.S PROVINCIAUX 2023-2024

François LegauLt
Député de L’Assomption
Premier ministre

nous joindre :
831, boul. de l’Ange-Gardien Nord
Bureau 208
L’Assomption (Qc) J5W 1P5
Téléphone : 450 589-0226
Télécopieur : 450 589-3457
Francois.Legault.ASSO@assnat.qc.ca

UN GRAND MERCI AUX DÉPUTÉ.E.S FÉDÉRAUX 2023-2024

Un grand merci à toutes les personnes qui ont participé, de près ou 
de loin, aux activités d’Action Saint-François en 2023. Que ça soit 
pour les activités de nettoyage de cours d’eau, les plantations, les 
conférences ou la réalisation du 31e anniversaire de l’organisme. 
Sans votre participation, l’année 2023 n’aurait pas été aussi 
palpitante et productive. 

C’est encourageant de voir toute cette participation des bénévoles. 
Cela démontre qu’il y a de plus en plus de gens intéressés à prendre 
soin de l’environnement. Si l’on comptait en valeur nancière, tous 
le travail qui a été réalisé par les citoyen.e.s aux activités d’Action 
Saint-François depuis les débuts, nous pourrions avoir le double ou 
le triple d’employé.e.s, es que nous avons actuellement...
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Il est aussi encourageant de voir que les entreprises privées, les 
élu.e.s et les municipalités s’investissent nancièrement. Leurs 
participations en 2023, a vraiment permis à l’organisme, de 
continuer les activités qui étaient prévues et de garder les 
employé.e.s en place. Ce qui n’a pas toujours été le cas dans les 
années passées.
 
Il est important pour l’organisme de maintenir les partenariats que 
nous avons déjà avec les entreprises privées et de faire des 
nouveaux liens avec d’autres entreprises, car nous avons tellement 
de projet que nous aimerions réaliser. Continuons à impliquer 
toutes les sphères de la société, car il faut que tout le monde 
participe à la préservation de la nature.

Citoyen.ne.s, municipalités, entreprises et élu.e.s ont tous donné 
un coup de main pour l’environnement avec Ac�on Saint-François en 2023

MERCI, MERCI et MERCI !



Liste des membres individuels du 25 juillet 2023 au 15 janvier 2024

Pour rejoindre Action Saint-François

165, rue Moore Sherbrooke (Québec) J1H 1B8
Tél. : 819 563-5362   Courriel : asf@asf-estrie.org

https://asf-estrie.org

Notre conseil d’administration
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Geneviève Courchesne
Présidente

Amélia Drouin 
Vice-présidente

Amélie-Hélène Rheault 
Secrétaire

Yolaine Rochon
Trésorière

Alain Coudry
Administrateur

Lucie Battaglia
Administratrice

Yannick Boulanger
Administrateur

Laurent Fournelle-Grenier
Administrateur

Marie-Eve Benoit
Administratrice

Œuvre de l'artiste-peintre Alain Coudry intitulée 
« Action Saint-François à l’oeuvre » représentant 
une activité de nettoyage de la rivière Saint-
François, près du centre-ville de Sherbrooke, 
avec l'organisme environnemental Action Saint-
François. 

Cette magnique toile a été conçue de manière 
écoresponsable en utilisant 90% de matériaux 
recyclés. Elle a été exposée à la soirée du 31e 
anniversaire d'ASF, le 11 novembre dernier. Avis 
aux intéressé.e.s, un pourcentage de la vente de 
cette œuvre ira à Action Saint-François. 

Pour plus d'informations, contactez Alain par 
courriel : alainecoudry@gmail.com

Achim Guy Carey Robert Gagné Gilles Leblanc Suzanne Rancourt Hélène

Adams Kathleen Caron Jacinthe Gagné Lucie Ledoux André Rancourt Benjamin

Angrave Janet Ruth Carrier Michel Gagnon Raymond Lefaivre Claire Rheault Amélie-Hélène

Arsenault Anick Carrier Denis Gagnon Jacques Lemieux François Roberge François

Audet Carmen Chabot Chantal Gaudreau Marie-France Leonard Kevin Robert Anne-Marie

Ballivy Gérard Champagne Judith Gauthier Carol Lessard Jean Robert Michelle

Battaglia Lucie Charest Francine Gendron Robert Léo Létourneau Julie Robinson Stuart

Beaudoin Sylvie Chaussé Sylvain Giasson Jean Loignon Luc Rochon Yolaine

Beaudoin Yannick Cope Elisabeth Anne Gingras Sylvie Lucy William Rouleau Daniel

Bédard Jacqueline Côté Patrice Gosselin Louise Mailhot Laurence Roy Jean

Bélanger Jeanne-Chantal Coudry Alain Grand-Maison Paul Malouin Serge Roy Marie-Claude

Benoit Marie-Ève Courchesne Geneviève Grenier Serge Martin René Ruel Céline

Bergeron Alain Courteau Bernard Groulx Robert Melançon Annie Russell Alana

Bernier Marc Couture Gaetan Guay Gilles Mercier Bertrand Salvail Michelle

Bernier Silvie Danis François-Mansoor Haguier François Meunier Bruno Sansfaçon Stéphanie

Bertram John C. Dansereau Anne Huard Nicole Meunier Alexandre Setlakwe Ann

Bilodeau Daniel Davey Katherine Huppé Martin Morelli Rosa Shipley Bill

Bissonnette Lucille De Broin Claude Jelinek Milan Morin Camille Sirois Alain

Blais Joanne Décary Jean Jones Norman Morissette Sarto Smith Carole

Blais Pierre Deland Éric K. Pouliot Josiane Nadeau Dorian Solot-Labrie Sylvie

Boisvert Pierre-Yves Demers Alexandre Keenan Judy Nadeau France Soulière Marguerite

Boivin Denis Desruisseaux Martin Lacroix Janel Ouellette Luc Stewart Heather

Bolduc Pierre Dorval Benoit Lafleur Denyse Pagé Marie-José St-Germain Marc

Bombardier Jean-François Dostie Caroline Lafrance Renée

Parent-

Roberge Hugo Tanguay Nicolas

Bouchard Monique Drouin Amélia Lamontagne Philippe Pelchat Robert Théberge Pauline

Boucher Chantal Dubé Marcel Landry Bruno Péloquin Réjean Théberge Guy

Boulanger Yannick Dufour Hélène Langlois Gaetan Perreault Robert Théberge Benoit

Bourassa Andrée Fabi Marc Langlois Éric Perreault Marilène Therrien François

Bourque Claude Facal Martine Lapointe Michel Pesant Caroline Thouin Jocelyne

Brière Élisabeth Filion Jean-Luc Larochelle François Plaisance Martin Tourigny Pascal

Brisson Jean-François Fournelle-Grenier Laurent Larouche Micheline Potvin Nicole Trudel Louis

Brodeur André-Gilles Fournier Jonathan Latour Maryse Poulin Yves Vaillancourt Laurence

Brosseau Diane

Fournier-

Boulanger Gabrielle Laurin Marie-Josée Praud Sylvianne Valcourt Ginette

Bureau Bernard Fréchette Denise Lauzier Danielle Prégent Michel Vessiot Sylvain

Burnotte Fabien Lavallée Michel Rancourt Carolyn Villeneuve Nicole

Membres OBNL 
du 25/07/23 au 15/01/24

Association étudiante 
du CEGEP de Sherbrooke

Membres entreprises 
du 25/07/23 au 15/01/24

Municipalité de Compton

Municipalité de Bury

Canton de Stanstead

Membres municipalités 
du 25/07/23 au 15/01/24

ÉcoloBoutique (Pierre Bolduc)

Coopérative funéraire de l’Estrie

BRP Estrie (Anick Arsenault)

MERCI DE DEVENIR MEMBRE
ET DE FAIRE DES DONS À
ACTION SAINT-FRANÇOIS

C’EST TRÈS APPRÉCIÉ !

mailto:asf@asf-estrie.org
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